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薰法香心得
《靜思妙蓮華》四種不近 隨宜說法

1391集-20170320開示

高明智(惟智)
2023年10月24日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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契理入道者則
藉教理行悟入
深信含識眾生
同一真如本性
但為客塵妄想
所覆不能顯了
若捨妄歸真則
聖凡同等無異

第一，不親近國王、王
子、大臣等；
第二，不親近外道梵志；
第三、不親近諸兇戲、
相撲等等；
第四，就是不親近畋獵
諸惡，
這就是以上四種惡的。

佛陀用心來引導我們，只要我們用心去體會，無不都是真理在
眼前。契理入道，就是藉佛陀所開示的道理，我們好好去體會

佛陀說，「心、
佛、眾生三無
差別」，就是
沒有差別，我
們要很用心，
慈悲平等觀，
我們要用慈悲
心。

悟入 客塵 真如
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今日聞法心得
✦ 用心！我們契理，那就是要契合，佛陀所教育
的道理。

✦ 我們要用心「行悟入」，身體力行，去用心，
去體會，我們才有辦法入心來。

✦ 意識，這個含識，所有的眾生都有，所以我們
要尊重。

✦ 我們要真正的用心，不要只是受「客塵」覆蔽，
我們的環境來迷惑我們。
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用心！我們契理，那就是要契合，佛陀所教育
的道理；道理無處不在，佛陀為我們指方向，
讓我們能夠體會道理，就是在我們的日常生活
中，接觸，無不都是道理，只要我們很用心、
細心去體會，自然我們就能夠了解，道理到處
都是，觸處無不都是理的存在。
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我向大家說話，是聲音出去；大家聽我說話，
是耳根吸收。聲塵來自於舌、喉的根接觸，所
以有了聲音，聲音，你是看不到，卻也是有它
的，很細膩的道理存在。出自我的口中，從喉
嚨、聲帶，要開口、要動舌，聲音的理，這個
原理，就這樣出去了；出去，它就是看不到，
看不到，才能很多人接收到，不是一個人，是
很多人。
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利用了聲理，聲一定有它的道理，再透過科技，不是
只有我們的範圍人人聽到，我們還傳到全球任何一個
國家，只要他動一個手指，那個樞紐按下去，開始了，
開機了，那個地方不只聽到聲音，也看到人影。這就
是理，這道理無形、無影，卻是我們能接受得到，是
它的聲音，這是多微妙，佛陀就是要跟我們說，道理
無處不在，就是我們沒有去用心，隨手拿起來，這個
是筆，一支筆，也是用種種物質去合成起來。這支筆
能夠發揮它很多的功能，一切的道理從這支筆尖，能
寫出了我想要說的話，能夠留下來很長久的文字，這
就是道理。我們觸處無不都是理。看不到，但是要用
心。



11



12

所以，「契理」，我們的心就要和道理，要時時契
合著，佛陀這樣告訴我們，用心是我們自己，自己
要用心。眼、耳、鼻、舌、身、意，日常所接觸到
的，外面的五塵、五根去接觸到，最後都是進來在
識，我們的感覺，要用心去將它感覺出來。這是
「契理入道者，則藉教理行悟入心」，藉著佛陀的
教育原理，我們去身體力行，去體悟這些道理。舉
一反三，跟你說聲音的原理是這樣，你們要能夠體
會出。而眼根的道理也是同樣這樣，這道理就是能
夠開闊普遍。
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無形的道理，合成了這麼多的高科技，所以它就能
夠很普遍，這就是自然的「色」，是我們對面看得
到，經過了再合成，就變成了普遍天下，都是傳得
到、看得到，這全都是要「藉教理行悟入」，要藉
了解這個原理，才來集合種種去研究；研究出來再
來將它會合起來，形成了能夠再發揮，更大更大的
功能。這就是我們要好好用心，理要去體會，物理、
心理、生理等等，「三理四相」，可以發揮到這麼
大的良能。所以，我們要用心「行悟入」，身體力
行，去用心，去體會，我們才有辦法入心來，去細
細地，這樣很細膩去用在，我們日常生活中。
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意識，這個含識，所有的眾生都有，所以我們
要尊重，在生活中要尊重，我們六根，最重要
的就是意，意識；心的意識，人的造作，結果
就是業的種子，隨著你的業緣，在六道中隨業
這樣去，同樣都是依那個身形而生。所以，我
們要用心，要深信。
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所以「若捨妄歸真，則凡聖同等」，我們妄念
若這樣過了，把它去除了，回歸回來，慢慢接
觸到我們的真如本性，那就是識清淨了，一切
明瞭、清楚了，就不會再妄作，這樣我們自然
就去透徹了解了，了解聖人、凡夫其實沒有差
別。佛陀說，「心、佛、眾生三無差別」，就
是沒有差別，我們要很用心，慈悲平等觀，我
們要用慈悲心。所以我們所有入如來室、著如
來衣，諸法空為座，這「一心」、「三軌」、
「四忍」，我們要時時用在日常生活中。
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這我們也是一樣要很注意，因為我們的道心還
沒有堅定，我們盡量就是要保護道心慧命，所
以「不親近諸有凶戲」。尤其是很多的在玩的
戲，相扠相撲等等，這有比較激烈，也有什麼
吞火團，吞火丸，什麼吞刀劍等等，這實在是
很危險，不可去學，不可親近，若不小心會傷
害。(也不要看)
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這是很用心，這不是戲，我一直說這不是戲，這是把
我們歷代的高僧，他們的精神理念，修行的過程，再
讓它復活起來，這也就是法。要傳法，每一個宗門都
有他傳法的宗人。所以「真言宗」是如何來，來日本？
空海就是。所以，他的生活、他的歷史，這樣經過寫
過、編劇，我就說：「不能杜撰。」所以他們很細膩
地去寫。我說：「這些劇本，要寫得像是寫空海的論
文，拍起來的這個空海傳記，就是一齣一齣有聲、有
影，這樣將它傳下去，又有他的論文可以考據。這是
最好的見證，高僧傳最好的見證。」同樣的道理，戲，
是什麼樣的戲，我們要很了解。人生如戲，戲如人生，
我們不可迷。
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他來了，他自己來，我們就和他說法。他有善心，雖
然從事這些工作，他是為生活，他以為這也是生活的
行業，所以他不知道，他有心，既來了，我們就要好
好用心來為他說法。所說的是正法，但是不要抱什麼
樣希望的心，我們就是盡心來為他說，但是你要叫他
馬上就改，改行有困難。我們就耐心，讓他了解道理，
他就會慢慢會改過來。我們也不要很積極一直去找，
不要逼他，這樣心會煩。所以，道理讓他知道，慢慢
讓他了解，一步一步自己放棄，棄掉了惡業，他就
「善業」來。所以，我們還要為他說法，並不是排斥、
放棄，只是不要親近，不用自己主動去，也不要在那
個地方這樣進出。
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再來就是說，「以上四種，菩薩不應與之親近
而已」。是叫做我們不要去親近；因緣不成熟，
我們的道力不夠，我們不要自不量力說：「我
們要去度人」。怕我們道心不堅定會受影響，
所以我們就是不要去親近而已。「並非拒不與
言」，不是他們要來和我們說話，我們就是不
要理人，不是。他的行業，我們不要去好奇，
也不要去想：我要將你度過來。不可。你度人
不過來，你會被人度過去。
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前面已經有四種，一，不親近國王、王子、大
臣等；第二，不親近外道梵志；第三、不親近
諸兇戲、相撲等等；第四，就是不親近畋獵諸
惡，這就是以上四種惡的。真的是要用心去體
會，佛法是這麼的微細，這麼的透徹了解。佛
陀用心來引導我們，只要我們用心去體會，無
不都是真理在眼前。契理入道，就是藉佛陀所
開示的道理，我們好好去體會。現在的科技證
明現在的佛法，這就是時間如何流長，道理永
遠存在，在及時的這個時候。
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所以，我們要真正的用心，不要只是受「客塵」
覆蔽，我們的環境來迷惑我們。心要顧好，道
心、慧命顧好，我們的力量還不夠，不要自不
量力，想說我們也要去度人，不可。我們還是
要老實修行，道理很透徹，道心很堅固，不受
影響，我們才能夠想要去如何度人。所以，要
請大家時時多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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